

succès « si fort contre les règles ordinaires du métier. »  
— « Monseigneur, je vous prie d'assurer Sa Majesté que si jamais, comme je l'espère, elle veut m'employer dans ses armées, je me conduirai par des principes différents. »

Rien n'est plus naturel, ni moins apprêté. L'héroïque général qu'entraînait la clairvoyance de son génie au delà des règles trop méthodiques, trop compassées de l'époque, avouait sa faute avec candeur et conjurait les traits malins, les sournoiseries perfides des gens de cour, qu'effarouche toute espèce de leur morale apparaissant dans une pénombre quelconque. Peu après, il rejoignait au lac du Saint-Sacrement, avec des troupes fraîches ou reposées, le chevalier de Lévis.

Deux années consécutives, s'entr'aidant l'un et l'autre, par la plus admirable fraternité guerrière; empruntant à la climatologie, à la météorologie leurs premières indications préservatives; administrant, colonisant d'une manière judicieuse; guerroyant dès qu'il le fallait et jamais quand il ne le fallait pas; exerçant l'hygiène morale non moins que l'hygiène physique, modelées sur le territoire américain du nord, où les extrêmes se touchent, ils prouvaient tout ce qu'a de puissance l'autorité qu'inspirent aux peuples, même barbares, un cœur droit et généreux, une âme compatissante logée dans un corps de fer, et l'étude attentive des besoins, des mœurs et de la texture physique du territoire possédé.

Par malheur, la somnolence gouvernementale compro-